

14 Février

[Imprimer](#)

[Imprimer](#)

CYR, moine, et JEAN (+ env. 303) martyrs

L'Église copte fête aujourd'hui le moine Cyr et son frère Jean, martyrs au temps de Dioclétien, en même temps que les trois vierges Théodora, Théodosie et Théopiste avec leur mère Anastasie.

Si l'on s'en tient aux anciens hagiographes, Jean était soldat, tandis que Cyr, après avoir exercé l'art de la médecine, s'était retiré dans un monastère. Tous deux, originaires d'Alexandrie, vivaient cependant près d'Antioche.

Quand éclata la persécution de Dioclétien, ils retournèrent à Alexandrie, où il s'encourageaient Anastasie et ses trois filles à demeurer fermes dans la confession de la foi.

Autour de 303, la situation se précipita. Il y eut des arrestations en masse et les quatre femmes, tout comme Cyr et Jean, furent condamnés à mort, torturés et finalement décapités le même jour. Leurs dépouilles furent d'abord déposées dans l'église saint Marc à Alexandrie, puis transférées à Ménouthis, à la périphérie de la grande métropole africaine ; c'est là qu'autour de leur tombeau se développa l'un des lieux de culte les plus fréquentés de l'Antiquité. Aujourd'hui encore, le quartier d'Alexandrie où ils avaient été ensevelis, s'appelle Aboukir, du nom de Cyr, vénéré comme grand guérisseur, en raison de la renommée de médecin des pauvres qu'il avait acquise durant sa vie.

Actuellement les reliques de Cyr et de Jean se trouvent à Rome, où plusieurs églises ont été érigées à la mémoire des deux martyrs égyptiens.

Lecture

Ils reposent à présent dans ce sépulcre. Avec grandeur d'âme ils sont allés au devant du martyre pour le Nom du Christ, et c'est pour lui qu'ils se dépouillèrent de leur vie. Leurs reliques se trouvaient en un même lieu ; et comme on ne pouvait savoir quelle était la dépouille de l'un et celle de l'autre, nous avons pris la décision de les prendre toutes les deux et de les transférer dans l'église des Saints Evangélistes, leur dressant un sépulcre digne des martyrs. Aussi plus tard, si Dieu le veut, nous pourrons nous trouver réunis pour rendre hommage aux saints évangelistes comme aux saints martyrs dont les noms sont Cyr et Jean (Cyrille d'Alexandrie, des Homélies).

Prière

Réunissons-nous, bien-aimés, pour louer le Christ notre roi et vénérer Cyr et Jean, ces sages. Ils ont méprisé ce monde et ont aimé le Christ Seigneur ; c'est pour lui qu'il leur fut donné de guérir toutes maladies. Salut, ô martyrs de notre Seigneur Jésus Christ, salut nobles combattants, sages Cyr et Jean, qui avez reçu les couronnes du martyre. Priez pour nous le Seigneur, qu'il nous remette nos péchés.

Lectures bibliques

He 12,3-14 ; 1P 4,12-19 ; Ac 7,44-8,1 ; Lc 11,53-12,12

Les Églises font mémoire...

Anglicans : Cyrille (+ 869) et Méthode (+ 885), missionnaires chez les peuples slaves ; Valentin (+ env. 269), martyr à Rome

Arméniens : Purification de la Vierge Marie

Catholiques d'occident : Cyrille, moine, et Méthode, évêque (calendrier romain et ambrosien) ; Valentin, prêtre et martyr (calendrier mozarabe)

Coptes et Ethiopiens (6 amsir/yakkit) : Cyr et Jean, martyrs (Église copte-orthodoxe) ; Marie la pécheresse, qui oignit le Seigneur à Béthanie (Église éthiopienne)

Luthériens : Cyrille et Méthode, évangélisateurs en Bohême ; Jean Daniel Falk (+ 1826), pédagogue en Saxe

Orthodoxes et gréco-catholiques : Auxence du Mont Oxeia (+ 470), prêtre ; Maron (+ env. 410) ermite (Église melkite)

Syro-orientaux : Marc, apôtre et évangéliste (Église malabar)

Vieux Catholiques : Cyrille, moine et Méthode, évêque, évangélisateurs.